

Vorlage

Drucksachen-Nr.:	BV/160/2021/IV-41
Einreicher:	Der Oberbürgermeister
Verantwortlich für die Umsetzung:	Amt für Kultur

Beratungsfolge	Status	Termin	Für	Gegen	Enthaltung	Bestätigung
Dienstberatung des Oberbürgermeisters	nicht öffentlich	25.05.2021				
Ausschuss für Kultur und Sport	öffentlich	16.06.2021				

Titel:

Übernahme des Dessauer Stadtfestes (Leopoldfest) in die Trägerschaft der Stadt Dessau-Roßlau

Beschluss:

1. Die Stadt Dessau-Roßlau beabsichtigt, ab 2022 die Trägerschaft des Dessauer Stadtfestes (Leopoldfest) zu übernehmen.
2. Die Verwaltung wird beauftragt, ein Konzept zu erarbeiten. Das Konzept soll die inhaltliche Ausrichtung des Festes, die Organisation und Durchführung des Festes, den Personal- sowie Kosten- und Finanzierungsbedarf darstellen.
3. Das Konzept des Stadtfestes wird am 22. September 2021 dem Stadtrat zur Beschlussfassung vorgelegt. Dieser entscheidet damit auch über die Trägerschaft.
4. Der sich aus dem Konzept des Stadtfestes ergebende Haushaltsansatz ist nach Beschlussfassung in den Haushalt 2022 und ff. einzustellen.

Gesetzliche Grundlagen:	
Bereits gefasste und/oder zu ändernde Beschlüsse:	
Vorliegende Gutachten und/oder Stellungnahmen:	
Hinweise zur Veröffentlichung:	

Relevanz mit Leitbild

Handlungsfeld		Ziel-Nummer
Wirtschaft, Tourismus, Bildung und Wissenschaft	[]	
Kultur, Freizeit und Sport	[]	
Stadtentwicklung, Wohnen und Verkehr	[]	
Handel und Versorgung	[]	
Landschaft und Umwelt	[]	
Soziales Miteinander	[]	

Vorlage ist nicht leitbildrelevant	[]
------------------------------------	-----

Steuerrelevanz

Bedeutung		Bemerkung
Vorlage ist steuerrelevant	<input type="checkbox"/>	
Abstimmung mit Amt 20 erfolgt	<input type="checkbox"/>	

Vorlage ist nicht steuerrelevant	<input type="checkbox"/>
----------------------------------	--------------------------

Begründung: siehe Anlage 1

Für den Oberbürgermeister:

Dr. Robert Reck
Beigeordneter für Wirtschaft und Kultur

Anlage 1:

Das Leopoldfest stellt das größte Volksfest in der Region Anhalt dar und ist zugleich das größte Stadtfest in Dessau-Roßlau. Seit 2003 zeichnet der Verein zur Förderung der Stadtkultur Dessau e.V. (der sog. Leopoldverein) für die Ausrichtung des Festes verantwortlich. Der Verein signalisierte, dass er ab 2022 kein Veranstalter des Leopoldfestes mehr sein wird. Der Grund hierfür ist, dass altersbedingt kaum noch ehrenamtliche Ressource für die Vorbereitung und Durchführung des Leopoldfestes zur Verfügung steht. Zudem hat der Darsteller des Leopold, Klaus Brücker, altersbedingt die Beendigung seines Engagements bekannt gegeben.

Das Leopoldfest hat sich in den letzten Jahren zu einem besonderen kulturellen Ereignis mit überregionaler Ausstrahlung entwickelt. Das Fest hat hinsichtlich der regionalen Identifikation einen außerordentlichen Stellenwert. Das spiegelt sich in der Tatsache wider, dass die Veranstaltung durch ein breites bürgerschaftliches Engagement aus der Stadtbevölkerung heraus getragen wurde und das Leopoldfest sich erfolgreich als Marke etablieren konnte.

Das Ziel, das Geschichtsbewusstsein zur Historie Anhalts zu fördern und mit den Möglichkeiten eines Stadtfestes zu vertiefen, sollte - auch nach Rückzug des Vereins zur Förderung der Stadtkultur Dessau e.V. – weiterhin ein städtisches Anliegen sein.

Das Arbeitsprogramm Kultur 2020 - 2030 schafft die Grundlage hierfür.

Das Stadtfest soll inhaltlich bzw. thematisch weiterentwickelt werden. Das bewährte und in der Festkultur verankerte Thema „Anhalt“ wird in den konzeptionellen Überlegungen ebenso eine Rolle spielen wie das Thema „Aufklärung“. Das eröffnet hinsichtlich zukünftiger Kooperationen und Partnerschaften (u.a. mit den städtischen Unternehmen, dem Anhaltischen Theater, der Stiftung Bauhaus Dessau, der Evangelischen Landeskirche Anhalts, und städtische Vereine aus den Bereichen Kultur, Jugend, Sport und Soziales) bislang unberücksichtigte Potenziale.

Zur Steuerung der komplexen Prozesse ist die Übernahme des Dessauer Stadtfestes in die Trägerschaft der Stadt Dessau-Roßlau erforderlich.

Die drei Festformate - das Stadtfest, das Bauhausfest/Farbfest und das Heimat- und Schifferfest - sollen zu den drei tragenden Festen der Stadt Dessau-Roßlau entwickelt werden.